

Herrada Cecilia Díaz (Editor)

La huelga de Río Blanco (1907-2007),

SEV Gobierno del Estado de Veracruz, México, 2007. 298 páginas. ISBN. 970-670-142-1

Asturias para nosotros el año pasado estuvo cruzado por las actividades orquestadas a recordar y conmemorar los cincuenta años de la masacre de la Escuela Santa María de Iquique, los que entre múltiples congresos, seminarios, simposios y debates contaron además con la aparición de varias publicaciones y otras por venir, —parafraseando a John Womack, prólogoista del texto presentado— el mesme "...no fue el único país donde hace un siglo tuvieron lugar conflictos que resultaron violentos, sangrientos, entre capitalistas protegidos por su gobierno y obreros defendiéndose como podían", ya que en México asistieron a un centenario de características similares, y en el cual estos romances clausuraron el mito con la masacre de diciembre, ellos hicieron lo propio al iniciar el 2007 conmemorando una de los hitos considerados fundante del movimiento obrero mexicano: la masacre que marcó el fin de la huelga textil de Río Blanco del 7 de enero de 1907.

En ese contexto, el libro editado por Bernardo García Díaz nos presenta siete artículos, relativos a las características del movimiento huelguista desplegado por los obreros textiles mexicanos entre fines de 1906 y principios de 1907, y cuyo eje se articula en torno a la violenta jornada del 7 de enero y la posterior represión desplegada por el gobierno de Porfirio Díaz para reestablecer el orden y, con ello, dar portento con las aspiraciones del movimiento obrero texil. De ellos, los seis primeros artículos nos acercan a las condiciones económicas, políticas y sociales que se desenvuelven en el área y que dieron paso a la organización obrera en el valle de Orizaba (en el Estado de Veracruz), zona en el que se encontraban las mayores y más modernas industrias textiles del país, y que constituyó desde la segunda mitad del siglo XIX—la Manchester de Méjico, para donde ahí caracterizar el desarrollo del movimiento huelguista en esa zona, e intentar explicar por qué acaso siendo organizado tan finalmente, con más de un centenar de obreros asesinados y otros tantos encarcelados y perseguidos. Para ello cuenta con las aportaciones de Moisés Cruzaléz Navarro, "Río Blanco. Epílogo sangriento", que constituye un fragmento del primer trabajo académico referido a la masacre y que se publicara originalmente en 1957, donde junto a narrar los acontecimientos, se cuenta en los primeros esfuerzos por lograr una organización obrera y en el comienzo de la represión. Le sigue una contribución en conjunto de Aurora Gómez Gelventano y el propio García Díaz, titulada "El escenario industrial" y que formaba parte de un trabajo mayor sobre la industria textil de la zona y que se publicara originalmente en el 2000. En él se describe la temprana vocación textil del Valle de Orizaba y el proceso de industrialización industrial que vivió durante la segunda mitad del siglo XIX.

Luego sigue el interesante artículo "De operario a obrero: la organización laboral", de Aurora Gómez, el que corresponde a una adaptación de parte de su tesis doctoral (2000) y en que caracteriza el tipo de trabajadores ilegales a las fábricas del Valle y las formas organizativas que a partir de ellos se fueron desarrollando. Luego, en uno de los artículos más sugerentes de la compilación, "Metodistas y Magonistas" de Jean-Pierre Hastrián, también basado en su tesis doctoral (publicada en 1987), el autor analiza la relación existente entre la actividad pastoral metodista en la zona y sus contactos con el perseguido Partido Liberal Mexicano en el surgimiento de la necesidad de organización obrera, hasta llegar a la generación de sus primeras organizaciones. A continuación, "La huelga de Río Blanco" de Rodney D. Anderson (parte de un trabajo mayor publicado en 1976), analiza en paralelo

La huelga del Río blanco (1907-2007) [artículo] Pablo Artaza Barrios.

Libros y documentos

AUTORÍA

Artaza Barrios, Pablo

FECHA DE PUBLICACIÓN

2008

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La huelga del Río blanco (1907-2007) [artículo] Pablo Artaza Barrios.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa